

MINISTÈRE DE L'AGRICULTURE DE LA PROVINCE DE QUÉBEC  
Service de l'Horticulture.                      Section des Jardins Scolaires.

---

---

CIRCULAIRE No 29

DE LA  
**CULTURE DU SEIGLE**

Dans la Province de Québec

— PAR —

**CHARLES-ARTHUR FONTAINE, B. A.; B. S. A.**  
Professeur à l'Institut Agricole d'Oka.

---

La culture du seigle n'est pas très en honneur dans le Québec, beaucoup moins qu'elle ne l'était du temps de nos ancêtres pionniers. Cependant, en cette culture comme en beaucoup d'autres, nous avons fait des progrès marquants. En effet, nous avons récolté l'an dernier 376,600 boisseaux, contre 118,000 en 1916 et 145,000 en 1915. C'est donc dire que d'une année à l'autre, nous avons presque triplé notre récolte.

Usages du seigle.—Son importance

Le seigle forme encore aujourd'hui la base de la nourriture de plusieurs pays de l'Europe. Les peuples Balkaniques, robustes et vigoureux par excellence, se nourrissent presque exclusivement de pain de seigle. Nos pères en faisaient un usage quotidien et cette nourriture frugale, mais saine, n'était pas pour peu dans l'édification de cette fière musculature qui était la leur.

Le seigle rond ou moulu constitue aussi un bon aliment concentré pour les animaux de la ferme, chevaux, porcs, moutons, vaches laitières ; mais il est un